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Visite de travail entre les Présidents togolais et français
FAURE GNASSINGBE A L’ELYSEE

Le terrorisme international, la important qu’il y ait – c’était le cas 
Piraterie Maritime, la Paix, la d’ailleurs au Togo – des élections qui 
Démocratie et le Développement à soient pluralistes et qui permettent 
travers un partenariat plus ensuite la réconciliation et le travail 
dynamique, on t fait l’essentiel des en commun. » a rappelé le Président 
discussions et échanges avec français
François HOLLANDE et plusieurs Après cette reconnaissance des 
personnalités françaises et  e f f o r t s  d é m o c r a t i q u e s  
francophones. remarquables au Togo, le Président 

Faure GNASSINGBE  a pris la parole, 
à son tour, pour  rendre  hommage à C’est une visite historique au  succès 
la France pour son rôle dans la déjà ret ent issant  que cel le 
résolution de la crise malienne. Le effectuée, en France, les 14 et 15 
Chef de l’Etat togolais a salué Novembre 2013, par le Président de 
l’initiative du Président François la République togolaise. 
HOLLANDE d’organiser en début du 
mois de décembre prochain le Faure GNASSIGBE accueilli  par 
sommet France-Afrique sur la François HOLLANDE
sécurité et la paix, avant d’ajouter :  Il était 15heures 5 minutes, ce « Si nous étions tentés de l’oublier, la vendredi 15 Novembre, deuxième situation en RCA vient nous rappeler jours de cette visite officielle, quand que cela peut se reproduire demain, le cortège présidentiel togolais partout dans d’autres pays. Il est franchit les portes de l’Elysée sous important que, si cette fois-ci la les honneurs  de la garde France est accourue à notre aide, républicaine. Sur le perron, le demain le continent africain puisse Président  f rançais, François, se doter des moyens et des capacités Hollande attendait son hôte, le militaires qui lui permettent de Président Faure Gnassingbé du répondre à ces défis-là. L’Afrique Togo. Chaude  poignée de mains  doit prendre toute sa place dans la entre les deux Chefs d’Etat qui se l ut t e cont r e l e t er r or i sme rencontrent pour la première fois au internat ional. J’ai également  siège de l’exécutif français. remercié, et je me suis félicité de la Un long tête-à-tête débute, entre collaboration qu’il y a entre la les présidents français et togolais, France et le Togo, au Conseil de pour  durer plus d’une demi-heure. sécurité des Nations-Unies. Nous Ils seront rejoints  après par leurs avons eu des convergences de collaborateurs respectifs pour une points de vue sur pratiquement rencontre bilatérale plus élargie. Au siège de la Francophonie, il sera toutes les questions depuis le Mali,: 

Un fait rarissime  à l’Elysée,  les surtout question pour le Président la question de la Syrie et la question 
Présidents Faure GNASSINGBE et Faure GNASSINGBE de dire la de la RCA. J’ai prié le Président 
François HOLLANDE  se livrent à un gratitude du peuple togolais à l’OIF Hollande de se faire l’avocat de la 
point  de presse conjoint  face à la pour son appui en vue du bon RCA, de se faire l’avocat de l’Afrique, 
presse, selon les observateurs déroulement des législatives du 25 de façon à ce que ce pays ne tombe 
avisés c’est bien la marque d’un Juillet au Togo. Les deux présidents pas dans l’oubli. J’ai dit qu’à mon 
privilège réservé à très peu de ont abordé le prochain sommet de avis, si la France ne prend pas le 
présidents africains. l’OIF avant  que l’hôte de la leadership, ne mobilise pas la 

francophonie ne signe le livre d’Or. Quand François HOLLANDE prend la communauté internationale, nous 
Le Chef de l’Etat togolais s’est parole le premier, il indique que les risquons d’avoir un sanctuaire pour 
brièvement entretenu avec les entretiens ont porté sur la sécurité les terroristes en RCA. Et cela nous 
togolais qui travaillent au sein de en Afrique de l’Ouest, sur la ne pouvons pas l’accepter. Bien sûr, 
l’Organisation Internationale de la coopération économique et sur la la France le fera en collaboration 
Francophonie.démocrat ie et  les élect ions avec les pays de la CEAAC, qui est 

pluralistes. une organisation régionale et qui a 
Plusieurs personnalités du monde également des forces dans ce pays.»
économique et politique français D’importantes préoccupations Après avoir insisté sur le fait  que le  

reçus par Faure GNASSINGBE.communes maintien et la préservation de la 
Très tôt dans la journée, et quelques paix et la stabilité en Afrique étaient Le Président français  salue d’entrée 
heures avant  le t êt e-à-t êt e une lutte collective, le Chef de l’Etat le rôle qu’a joué le Togo pour le 
historique avec François HOLLANDE, togolais a demandé à la France de retour de la paix et de la stabilité au 
le Présidents togolais a conféré avec ne pas abandonner l’Afrique et Mali avant de féliciter le dynamisme 
plusieurs personnalités des sphères certains de ces pays comme la de l’économie togolaise malgré le 
politiques et économiques. Parmi Centrafrique, pour éviter que ces peu de ressource  dont  le pays 
e l l es,  u n e d é l égat i o n  d u  territoires en proie à l’instabilité et dispose. 
Mouvement  des Ent repr ises aux violences ne deviennent des « Là-dessus, je sais le rôle que joue le 
Françaises, le MEDEF (l’équivalent sanctuaires  du terrorisme. Sur le Togo, l’appui qui a été donné à 
du Patronat), délégation  conduite plan politique, le Président togolais l’action internationale que nous 
par le Vice-président de l’institution a réaffirmé son attachement au avons engagée au Mali. Il y a des 
M. Michel ROUSSIN. N notera d i a l o gu e  p o l i t i q u e  e t  à  forces togolaises qui sont présentes 
également parmi les audiences l’enracinement de la démocratie au dans le cadre de la MINUSMA. » a-t-
accordées par le Président togolais Togo.il précisé
d’autres personnalités comme  Ce point de presse conjoint prendra Sur  les sujet s relat i fs à la 
Madame Anne LAUVERGEON, ex f in au tour de 16heures. Le coopération franco-togolaise, les 
Présidente du groupe REVA et Président français fut le dernier à entretiens  ont également porté sur 
membre du Conseil Présidentiel prendre la parole pour  est revenir les prestations du Port Autonome 
pour l’Investissement (Togo), M. sur la visite du Président togolais en de Lomé et les activités de l’Agence 
Pierre CASTEL, PDG du groupe Bretagne, où il a visité entre autre le Française de Développement au 
Castel, Mme Anne PAUGAM, chantier naval de Lorient et le Togo. Après avoir réaffirmé que la l’Entreprise STX à Lorient. Cette Directrice Générale de l’Agence Centre opérationnelle de la Marine France attachait un grand prix à la visite est liée à la commande par le La Visite en BretagneFrançaise pour le Développement française à Brest.  démocrat ie et  aux élect ions Togo de deux bateaux patrouilleurs  Arrivé à Paris dans la nuit du (AFD) et  M . Jean Yves LE pluralistes au Togo, le Président en vue du renforcement sur les mercredi 13 novembre, après BOUILLONNEC, Député et Président Hollande est revenu sur  la situation Faure GNASSINGBE chez Abdou côtes ouest africaines, de la lutte l ’ouverture, dans la capitale du Groupe d’Amitié France-Togo à au Nigéria et au Cameroun avec DIOUF contre la piraterie maritime, fléaux t ogol ai se,  des cér émoni es l’Assemblée nationale française.l’enlèvement du religieux français. Un peu plus tard dans la soirée, le qui s’est accru ces derniers mois et commémoratives des 40 Ans de la Outre les quelques personnalités « Je veux terminer en disant Président  de la Républ ique qui fait peser de lourds risques sur BOAD,  l e Pr ési dent  Faur e qui n’ont pas souhaité s’exprimer à combien je porte un grand prix à la togolaise s’entretiendra  avec  Son les économies des pays ouest GNASSINGBE, a décollé très tôt le la fin des audiences, votre journal démocrat ie, aux élect ions en Excellence Abdou DIOUF, Président africains. Par voie terrestre, le lendemain pour l’Ouest de la reprend pour vous, l’essentiel des Afrique – quels que soient, d’ailleurs, de l’Organisation Internationale de cortège présidentiel a rallié ensuite  France, en Bretagne où il a d’abord impressions livrées par les hôtes du les pays – et  combien il est  la Francophonie. la ville de Ergue- Gaberic, dans le visi t é le Chant ier  naval  de Présidents Faure GNASSINGBE.

Faure en marche vers le perron de l’Elysée

Séance de travail entre les deux délégations

Faure et François lors du point de presse conjoint



_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ Actualité _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

3

Finistère, pour une visite des usines du groupe Bolloré, un groupe déjà 
présent dans la manutention portuaire au Togo et qui finance d’ailleurs la 
construction du 3e quai au Port Autonome de Lomé. Après un tête-à-tête 
avec le Président du groupe, M. Vincent BOLORE, un déjeuner et une 
visite du musée, le Chef de l’Etat togolais a poursuivi son périple breton 
au Centre Opérationnel de la Marine française à Brest. Ce centre 
collabore avec la marine togolaise dans sa mission de sécurisation des 
côtes maritimes.

Faure GNASSINGBE  au chevet d’AHOOMEY ZUNU, son Premier 
ministre convalescent

En marge de ses activités diplomatiques, de ses rendez-vous politiques et 
économiques, le Président Faure GNASSINGBE s’est rendu à l’Hôpital 
Américain des Armées de Paris  où le Premier Ministre togolais, Arthème 
AHOOMEY ZUNU est en convalescence après avoir subi une intervention 
chirurgicale, consécutive à une péritonite. Le Chef du Gouvernement se 
porterait beaucoup mieux, même si la date exacte de son retour au pays 
reste jalousement gardée.

Le séjour français du président togolais a pris fin dans la matinée du 
samedi 16 novembre, il aura été surtout la preuve d’un réchauffement 
des relations bilatérales entre la France et le Togo, coopération qui  
souffle ses 50 ans cette année même et qui s’annonce pour être 
fortement marquée par une participation plus grande des entreprises 
privées françaises dans le décollage économique togolais, qui affiche 
déjà les chiffres rassurants et prometteurs.

Germain POULI, Envoyé Spécial de TOGOREVEIL  à Paris

les entreprises françaises sont dans l’action. socle de notre travail. Pour convaincre à M. Michel ROUSSIN, Vice-président du 
l ’ouvrage, au nom de mes collègues Le Togo pour nous entreprises françaises est un MEDEF, Conseiller du PDG de EDF parlementaires j’attends avec beaucoup la objectif et nous sommes des partenaires « Nous sommes tout à fait convaincus que création du groupe d’Amitié France-Togo et dès disponibles, nous avons des amitiés dans le le Togo est sur la très bonne voie, le que cette création sera intervenue, je me secteur privé togolais et avec ces partenaires développement est là, les chiffres parlent rendrai à Lomé pour prendre les premiers là, on pourra faire un bon bout de chemin et d’eux mêmes et pour nous, chefs contacts et prolonger ce que nous avions participer à ce décollage spectaculaire de 
commencé par faire avant les élections d’entreprise, c’est un baromètre auquel l’économie togolaise.
respect ives de nos deux assemblées on est très attentifs. »
nationales.

Madame Anne LAUVERGEON, Ex 
Présidente du groupe AREVA, Membre Colonel TAKOUGNADI, Chef d’Etat du Conseil  Président iel pour Major de la Marine Togolaisel’investissement (Togo)

« Ces deux bateaux  qui font partie de la « Nous avons évoqué  la prochaine génération des patrouilleurs les plus réunion que le Président va organiser de modernes, les plus sophistiqués et les plus son Conse i l  d ’ I nve st i sse ur s endurants en mer »internationaux dont je fais partie et qui 
devrait avoir lieu en février prochain au 
Togo. »

Le Président Faure GNASSINGBE à l’occasion 
de sa visite à Paris a souhaité me rencontrer, je 
préside le groupe d’Amitié France-Togo à 
l’Assemblée nationale. Notre assemblée a 
constitué son groupe d’amitié que je préside. 
J’avais rencont ré le Président  Faure 
GNASSINGBE, il ya trois ans, avec la délégation 
de parlementaires français. Il sait que le groupe 
d’Amitié France-Togo de l’Assemblée nationale 
a ouvert un travail de partenariat avec 
l’Assemblée nationale du Togo, nouvellement 
élue. J’ai adressé d’ailleurs nos félicitations au 
Président de l’Assemblée nationale du Togo et 
nous attendons la constitution du groupe Le but de la visite des adhérents   du MEDEF 
d’amitié homologue du notre à Lomé. Cette que le Chef de l’Etat a bien voulu recevoir, était 
constitution va se faire dans les prochaines de témoigner de la disposition d’esprit et de la 
semaines et dès que cette création du groupe disponibilité des Entreprise françaises qui sont 
d’amitié France-Togo à Lomé aura été faite, les disponibles pour  participer aux cotés des 
parlementaires des deux assemblées se acteurs du secteur privé togolais au 
rencontreront pour évoquer un cadre de développement du pays dans le cadre des 
travail commun, l’attention mutuelle qu’ils se orientations générales qui sont faites par le 
portent, puisque les membres des groupes gouvernement sous l’autorité du Chef de l’Etat.  
d’amitié sont en général ceux qui sont très Donc c’était  un premier contact. Par ailleurs le 
attaché à leurs pays homologues. Et puis bien Chef de l’Etat a souhaité que nous puissions Il faut dire d’abord que nous avons été très entendu aussi, nous essayerons d’apporter organiser une mission du MEDEF au Togo, ce impressionné de voir la réalité de la notre contribution à l’assemblée nationale du que s’engage à faire le MEDEF dans le courant construction de ces deux bateaux. Ces deux Togo dans l’organisation de ses travaux, dans le de l’année prochaine. Nous avons parlé de beaucoup de choses, nous bateaux  qui font partie de la génération des développement de son fonctionnement et Nous sommes restés trois quart d’heure avec avons parlé du Togo, de la France, de l’Europe, patrouilleurs les plus modernes, les plus pour aussi bien entendu améliorer et favoriser le Chef de l’Etat, mais c’était surtout pour des investisseurs, des projets miniers, de sophistiqués et les plus endurants en mer, la démocratie parlementaire, puisque c’est un apporter des témoignages successifs,  que ce l’Afrique, de son (Ndlr du Président de la renforcent aujourd’hui la capacité de la Marine élément essentiel de la démocratie.soit dans le domaine de l’eau potable, que ce République du Togo) voyage hier en Bretagne, nationale à assurer la sécurité. En éradiquant la Nous allons mettre en place des partenariats soit dans le domaine de l’agriculture, du de l’optimisation du contrôle maritime, de piraterie maritime, en luttant contre les trafics interparlementaires, des partenariats sur la transport, de l’énergie. …etc. On a très vite l’entreprise Bolloré et de son système illicites de tout genre et en assurant la formation des personnels des assemblée et brossé pour le Chef de l’Etat la possibilité pour développé des maisons autonomes en protection du milieu marin, cela permettra aux bien entendu des échanges d’expériences sur nous d’être un partenaire crédible, engagé et énergie, nous avons évoqué  la prochaine bateaux de venir massivement dans notre comment faire les choses.disponible et il fallait que le Chef de l’Etat réunion que le Président va organiser de son port, un port en extension. Vous savez qu’il y a Je suis Vice-président de la Commission des écoute ce témoignage. Pour le reste il bien est Conseil d’Investisseurs internationaux dont je un nouveau quai de plus de 5 kilomètres qui est lois à l’Assemblée nationale, nous avons en évident que nous avons des projets mais ce fais partie et qui devrait avoir lieu en février en construction, le seul port en eau profonde permanence un travail d’amélioration de nos n’étais pas le jour de les  évoquer. Le moment prochain au Togo. sur la côte ouest africaine et qui pourra propres manières de faire et on a aussi à viendra,… il fallait que le Chef de l’Etat soit accueillir les bateaux les plus grands qui recevoir de beaucoup d’expériences des autres convaincu de notre intérêt pour être des puissent exister au monde. Et cela va booster Jean Yves LE BOUILLONNEC, Député à collègues parlementaires. L’assemblée partenaires efficaces  de l’économie togolaise. non seulement l’économie  du Togo mais  celle l’Assemblée nationale, Président  du nationale togolaise peut nous aider aussi. Nous sommes tout à fait convaincus que le de la sous région en général. Nous en sommes Notre objectif est de répondre le plus et le Groupe d’Amitié France TogoTogo est  sur la t rès bonne voie, le très fiers de ces bateaux qui très bientôt vont mieux possible aux attentes que peuvent développement est là, les chiffres parlent arriver à Lomé pour renforcer réellement nos « Les députés togolais comme les députés formuler les collègues togolais. Et puis enfin, d’eux même et pour nous, chefs d’entreprise, capacités. Je profite de cette occasion pour français portent la responsabilité de faire les députés togolais comme les députés c’est un baromètre auquel on est très attentifs. remercier Son Excellence Monsieur le valoir la réalité parlementaire, de faire français portent la responsabilité de faire valoir Et donc toutes les données économiques, la Président Faure GNASSINGBE pour ses efforts valoir le processus démocratique qui la réalité parlementaire, de faire valoir le stabilité politique, mais aussi  l’environnement en faveur de la sécurité en général et de la ressort  d’un dialogue entre les processus démocratique qui ressort d’un de affaires au Togo, nous apparait, nous Marine nationale en particulier.oppositions et les majorités dans les dialogue entre les oppositions et les majorités entreprises françaises, autant de points 
dans les assemblées pour servir l’intérêt du assemblées pour servir l’intérêt du pays »positifs qui nous conduisent à nous engager le 
pays et bien entendu des habitants. Voilà le moment venu sur les projets dans lesquels déjà 

ILS ONT DÉCLARÉ
Faure entouré des représentants du patronat français (MEDEF)
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ENTRETIEN /  M. Calixte MADJOULBA, Ambassadeur du 
Togo en France

« La rencontre avec le Président François 
HOLLANDE a été très chaleureuse et très 

amicale... La preuve, le point de presse conjoint 
qui est un pr ivilège rare accordé aux Chefs d’Etat 

afr icains reçus à l’Elysée. »
TOGOREVEIL : Excellence Monsieur France et le Togo n’étaient pas au 
l'Ambassadeur du Togo en France, beau fixe et que c’est à l’occasion de 
quels sont vos sentiments au cette visite que l’on profite pour les 
moment où s'achève cette visite relancer n’est pas vrai. Les relations 
qualifiée de grand succès, du Chef ont toujours été très excellentes, 
de l'Etat togolais à Paris? même aux heures les plus difficiles 

de la crise sociopolitique que le 
Togo a connue au début des années M. MADJOULBA Calixte B. : Mes 
90.impressions sont plutôt bonnes. Il 
Il s’agit donc d’un renforcement des faut souligner que cette visite 
relations. Car  le Président Faure intervient  au lendemain des 
GNASSINGBE avait déjà rencontré élections législatives qui ont été un 
plus d’une fois le Président François grand succès d’ailleurs salué par la 
HOLLANDE.Communauté internationale, y 

compris le France. En septembre 2012, ils se sont 
rencontrés pour la première fois à Cette visite intervient également en 
New York et l’entretien avait duré prélude au sommet de l’Elysée sur 
plus d’une demi-heure. Ils se sont  à la Paix et la Sécurité en Afrique et Général de l’OIF, SEM. Abdou nouveau rencontrés  à Kinshasa en comme vous le savez, le Togo DIOUF. Octobre 2012, puis à Bruxelles en apporte une grande contribution La rencontre avec le Président mai 2013 et encore à Bamako  sur cette question notamment au François HOLLANDE a été très dernièrement.Conseil de Sécurité où il coopère chaleureuse et très amicale et je étroitement avec la France et Au niveau de la coopération, cette m’en félicite d’ailleurs. La preuve, le également  sur le terrain en visite célèbre de façon décalée les point de presse conjoint qui est un s’engageant au Mali, en Cote 50 Ans de coopération agissante privilège rare accordé aux Chefs d’Ivoire, au Darfour, en Haïti et entre la France et le Togo dans d’Etat africains reçus à l’Elysée.ailleurs. plusieurs domaines.

TOGOREVEIL : En quoi peux-t-on Je suis t rès sat isfait  du bon Actuellement il s’agit bien sûr de a f f i r mer  que  ce  succès déroulement du programme du relever d’autres défis comme la diplomatique est une marque Chef de l’Etat. Bien entendu le lutte contre le terrorisme en certaine du réchauffement de programme a été dense avec la Afrique, l’éradication de l’insécurité relations entre Paris et Lomé?visite historique en Bretagne et les dans le Golfe de Guinée à travers la 
aud i ences avec p l usi eur s lutte contre la piraterie maritime.

M. MADJOULBA Calixte B. : Je veux personnalités du monde politique Propos recueillis par Germain 
juste préciser à votre attention que et économique ainsi qu’avec la POULI
croire que les relations entre la rencont re avec le Secrétaire 

La capitale Koweitienne, Koweït 
City, s’est transformée, le temps 
d’un sommet, en un point de 
convergence d’ intérêts ent re 
l’Afrique et le monde arabe. Le 
sommet qui a duré deux jours, 
mardi et mercredi dernier, a réuni 
plusieurs Chefs d’Etat dont le 
p r ési dent  Togo l ai s Faur e 
Gnassingbé. 
Face aux nombreux défis de la 
m o n d i a l i s a t i o n  e t  d u  
développement de leur peuple qui 
nécessitent des ressources de plus 
en plus importantes, la nouvelle 
génération de présidents africains 
sort des sentiers battus de la 
coopérat ion bilatérale, avec 

les riches monarchies pétrolières dernière rigueur et enjoint à ses bonnes relations depuis trente (30) banque ou l’hôtellerie.l ’ a n c i e n n e  m é t r o p o l e  
du Golfe. Les axes de cette signataires de mutualiser leurs ans. Il a bénéficié d’environ 69 En marge du sommet, Faure exc l u si vem en t ,  p o u r  u n  
coopération vont du politique à énergies pour le combattre sous millions de dollars du Fonds Gnassingbé s’est entretenue avec multilatéralisme gagnant. On se 
l’économie avec un accent sur la toutes ses formes et à proscrire le kowei t ien, un f inancement  l’émir du Koweït, Cheikh Sabah Al-rappelle les échanges avec les pays 
lut te ant iterroriste. Dans le paiement  de rançons à des accordé en grande partie sous Ahmad Al-Jaber Al-Sabah, avec le d’Amérique Latine, du Moyen 
document  f inal estampillé « terroristes. forme de prêts concessionnels. La prince héritier et les responsables Orient, les cas particuliers du Japon 
Déclarat ion de Koweït  », les délégation togolaise présente à A l'ouverture du sommet, l'émir du du FKDEA. avec la TICAD et de la Chine avec les 
part icipants ont  préconisé la Koweït City a mené des actions Koweït, cheikh Sabah al-Ahmad Al- Outre le Président togolais, une sommets Chine-Afrique.   
création d’un mécanisme financier pour attirer plus d’investissement, Sabah, avait promis d'octroyer, par soixantaine de Chefs d’Etat et de Aujourd’hui, l’Afrique se tourne arabo-africain qui se chargera de surtout l’investissement privé, non le biais du Fonds Koweitien pour le gouvernement étaient présents au vers les émirats du Golfe pour mettre à la disposition des pays seulement du Koweït, mais aussi développement  économique Koweït. Parmi eux, les présidents par l er  i nvest i ssement  et  africains les fonds nécessaires au des autres monarchies pétrolières arabe (FKDEA), d'ici 2018 un malien, soudanais, béninois, développement. Au IIIe sommet financement des projets d’ici 2016, arabes présentes au sommet en milliard de dollars de prêts à des congolais, burkinabé etc. afro-arabe qui s’est  achevé tels qu’élaborés au sommet de l’occurrence les Emirats, Oman, le taux d'intérêt bas à des pays mercredi, les participants ont Libye en 2010. Cette déclaration a Bahreïn  et l’Arabie Saoudite dans africains.appelé au renforcement  des La Rédaction dénoncé le terrorisme avec la le secteur minier, les transports, la Avec le Koweït, le Togo entretien de relations entre les états africains et 

Consolidation de l’axe de coopération afro-arabe
LE IIIe SOMMET, A KOWEÏT CITY, S’EST ACHEVE SUR 

UNE NOTE D’ESPOIR

Faure Gnassingbé et Abdou Diouf, Pdt de l’OIF

et Mme Anne Paugam, Directrice Générale de l’AFD

et Vincent Bolloré, PDG du groupe Bolloré

Photo de famille

Faure et l’Emir Cheik Sabah al-Ahmad Al-Sabah
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LA FIN D’ANNEE: LE MOMENT OU VOUS TELEPHONEZ LE PLUS.
Qui ne s’est jamais plein en janvier d’avoir trop dépensé en 
Décembre? En tout cas la plupart d’entre nous est dans le cas. Et si 
cette année vous renversez la situation!

 

ON NE REALISE QU’EN JANVIER
Pour cela, commencez par identifier tout ce qui vous pousse à 
dépenser tant en Décembre. D’abord, la fin de l’année, c’est le 
moment idéal pour tout renouveler afin de commencer une 
nouvelle page de sa vie. C’est aussi le moment idéal pour faire le 
bilan de l’année, faire amende honorable, rattraper les mauvaises 
actions, s’enquérir des nouvelles des membres de la famille et des 
amis qu’on a perdu de vu ou qu’on a offensé. Enfin, c’est le moment 

des deux plus grandes fêtes de l’année; l’euphorie s’empare de tout le monde, tout le monde veut être gentille, 
organiser sa fête et offrir des cadeaux. Alors, on a tendance à téléphoner énormément. Voilà pourquoi quand 
la fin d’année arrive, il faut faire attention à combien vous coûte un appel téléphonique.

IL EXISTE UNE IMPULSION MOINS CHERE QUE LES AUTRES
Heureusement, Togo Telecom vous épaule toujours dans les moments difficiles. Avec des forfaits internet 
dont les prix n’arrêtent pas de diminuer et une impulsion qui coûte 36F CFA TTC/ mn, vous êtes sûrs 
d’économiser plus que d’habitude. Peut-être que sur le champ vous ne remarquerez pas la différence. Mais 
quand viendra l’heure des bilans, vous prêterez plus attention à votre Illico. Faites l’expérience: de Novembre 
à janvier, n’utilisez que votre Illico, votre clé HELIM NOMADE, votre LAP TOP HELIM, votre HELIM FIXE ou 
votre routeur Helim Nomade WIFI. 
Quand vous demandez la transparence, Togo Telecom joue franc-jeu. Appelez le 112 maintenant!

IL ARRIVE…
Dans le monde des Smartphones, un événement approche. La naissance d’un 
géant. Il va révolutionner votre façon de communiquer. Beaucoup sont au 
courant? Tout le monde attend.

 
UN PROJET AMBITIEUX
Dans le but de vous satisfaire à tout prix, les techniciens de TOGO TELECOM 
sont partis chercher très loin. Ce qu’ils ont ramené dépasse toutes les 
attentes : un produit qui résout, d’un seul coup, vos innombrables problèmes 
de communication. Grâce à ses capacités, il sera votre nouveau compagnon 
pour la vie.

UNE SEUL OBJECTIF
A l’origine de ce projet, une seule motivation : rassembler toutes les solutions de communication en un seul 
produit. L’exploit fut réalisé. Mais une autre question s’imposa : tout cela ne va-t-il pas coûter cher?  Le génie 
des techniciens se mit en marche et aboutit à un résultat impressionnant. 

IL ARRIVE…
Vous n’allez plus attendre longtemps. Avant la fin de l’année, vous allez devenir propriétaire du Smartphone 
le plus class et le plus économique jamais vendu au Togo. Rendez-vous dans quelques jours !



Créée le 17 novembre 2012, 
la Convention des Femmes 
pour UNIR a fêté son premier 
anniversaire le dimanche 
dernier. L’événement a été 
marqué par une messe  
célébrée en l’Eglise Saints 
Martyrs de l’Ouganda de 
Tokoin. Une messe d’action 
de grâce au Seigneur et pour 
conf i er  l es premières 
autor ités du pays à la 
protection divine.
A l’issue de la messe, Mme 
M me Kay i  Raymonde pour  fai re des choses Pour rappel, lors de son 
Lawson-de Souza s’est  concrètes. Notre dernier lancement, un grand dîner de 
adressée à la presse. Elle a grand évènement, c’est la gala avait été organisé à la 
dressé un bilan positif de son construction des maternités place des fêt es de la 
association et a lancé en dans les régions du Togo. La présidence en présence du 
même temps un appel à CFU a réussi à construire 10 Chef de l’Etat. Environ 800 
toutes les bonnes volontés à maternités dans chaque femmes avaient pris part à 
venir mettre la main à la pâte région du Togo. », a déclaré cette soirée au cours de 
pour la survie et la poursuite Madame Kayi Lawson de laquelle plus de 200 millions 
des objectifs ciblés. Souza. de F CFA ont été encaissés à 
«  Ap r ès d o u ze m o i s travers des ventes de tickets Pour l’avenir, la CFU compte 
d’existence, il s’agit d’une et des dons des sponsors. La s’investir dans les secteurs de 
longue marche par fois CFU veut se battre pour l’éducation et la santé.  
difficile mais nous sommes mettre en œuvre la politique Saisissant l’occasion Madame 
avec nos pet its moyens sociale du Chef de l’Etat Lawson a remercié les 
arrivés à faire des choses au togolais Faure Gnassingbé. femmes et hommes qui ont 
moins pour prouver que nous La Rédaction soutenues la CFU pour cette 
ne sommes pas là pour nous année et lancé un appel pour 
amuser mais nous sommes-là l’avenir.

_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ Actualité  _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

A la satisfaction du préfet de Sotouboua, 
M. TAKOUDA Blèzah, qui se réjouissait du 
privilège qu’a la ville de Sotouboua 
d’abriter le siège de cette grande 
entreprise, CECO BTP, M. Constantin 
Amouzou, qui en est le DG a répondu : « 
Nous nous efforçons d’être excellents, 
d’être toujours les premiers dans tout ce 
que nous faisons, car il n’y a pas de place 
pour les médiocres dans le monde de 
demain ». C’était l’occasion pour ce grand 
théoricien de l’excellence et du travail 

bien fait d’exhorter les premiers bénéficiaires 
Le consortium des Entreprises de Construction de ce don, les élèves, au travail bien fait pour 
en Bâtiments et Travaux Publics (CECO BTP) compter parmi les cadres du Togo de demain. 
vient de faire le bonheur des élèves du Collège Pour M. Amouzou, « l’éducation n’est pas une 
d’Enseignement Général (CEG) de Kpandiyo en option mais une priorité absolue » et « on ne 
plein centre de Sotouboua. L’entreprise leur a peut pas faire du développement sans 
fait don d’un nouveau bâtiment qui a été éducation ».  
inauguré le 11 novembre dernier.   Avec quatre salles de classes et une rampe pour 
Ce geste à l’endroit de cet établissement est personne handicapée, le nouveau bâtiment est 
parti d’une sollicitation des responsables du construit sur une superficie de 380 m2 pour un 
CEG vers CECO BTP pour la réfection d’un coût total 19.138.245 entièrement financé par 
apatam dans l’établissement. Mais l’entreprise CECO BTP. Les travaux ont duré cinq mois. 
est allée au-delà. Très comblé, le directeur du L’entreprise CECO BTP s’investit beaucoup dans CEG Kpandiyo, M TAGUEMNA Koffi a exprimé sa la réalisation des œuvres sociales, surtout dans gratitude au DG de CECO BTP avant d’implorer la préfecture de Sotouboua où elle a installée la bénédiction divine sur l’entreprise. «Nous ne son siège. L’entreprise a déjà offert à la ville un trouvons pas les mots pour vous dire merci … centre de santé, un centre de loisirs et autres.Nous demandons à l’Eternel de vous bénir, vous Pablo ZOUBE et tous vos employés », a-t-i déclaré. 

Des travaux publics à l’éducation
L’ENTREPRISE CECO BTP FAIT 
DON D’UN BATIMENT AU  CEG 

KPANDIYO A SOTOUBOUA

La Convention des Femmes pour Unir fête son 
1er anniversaire 

CAP SUR PLUS D’ACTIONS EN 
FAVEUR DES POPULATIONS

possibilités et des faisabilités de la syndicat n'est jamais satisfait mais 
chose, de tout ce qu'il faut faire pour nous disons que nous n'allons pas 
améliorer les conditions de vie et de peindre en noir tout ce que le 
travail des enseignants. Pour toute gouvernement a fait jusqu'ici. Parce 
indiscrétion, je vous informe que le que si nous voyons un peu, malgré la 
gouvernement  revient  d'une t e n s i o n  b u d g é t a i r e ,  l e  
mission au Rwanda. A l'issue de cette gouvernement est arrivé quand 
mission, le gouvernement est en même à nous promettre 10.000 et 
train de penser la mise en place 8000 pour la prime d'incitation à la 

Donc nous pensons qu'il fallait coûte M. ABAGLO AYITE : Nous disons que d'une banque pour les enseignants fonction enseignante, sans oublier 
que coûte que les établissements avant  qu'on ne nous appelle où on peut accorder des prêts à long que nous avions eu les primes de 
rouvrent leurs portes. Maintenant enseignants, c'est qu'il y a des terme allant jusqu'à 15 ans avec de rentrée et de bibliothèque et les 
que c'est arrivé, nous nous en élèves. Si ces élèves-là n'existent pas, faibles taux d'intérêt. Donc je crois 20.000 et 30.000 obtenus par la 
félicitons. Et nous disons que c'est on ne nous appel lerai t  pas que le gouvernement n'est pas resté synergie qui sont maintenus pour 
une décision assez sage de la part du enseignants. Au SYNTET nous disons les bras croisés et qu'il est entrain de l'année 2014. Je crois que ce n'est 
gouvernement. Il est vrai que nous que nous n'allons pas sacrifier ces faire des efforts pour l'amélioration pas rien et avec les promesses que le 
n'avons pas eu satisfaction totale. élèves pour lesquelles on nous des conditions de vie et de travail des ministre a faites nous osons croire en 
Mais quand tu es en discussion avec appelle enseignants. Nous allons enseignants. Pour tout cela, nous u n  m e i l l e u r  av e n i r  p o u r  
quelqu'un et la personne t'explique continuer les négociations. Nous disons au SYNTET que l'avenir est l'enseignement.   
qu'elle est dos au mur et qu'elle ne exhortons les fédérat ions de prometteur. Nous rappelons que Propos recueillis par P. ZOUBE    peut plus rien faire, alors que entre syndicat s des enseignant s à nous sommes un syndicat et un 
temps elle t'a accordé quelque continuer les négociations tout en 
choses et te fait comprendre que ce poursuivant  les cours dans la 
n'est pas fini, que les négociations sérénité, dans l'apaisement total. TOGOREVEIL : Cela fait pus d'une vont continuer, nous voyons que Pour que l'année scolaire 2013-2014 semaine que le gouvernement a nous n'allons pas au nom d'une puisse connait re un heureux rouvert les écoles après une prime sacrifier cette institution aboutissement. semaine de fermeture. Comment qu'est l'école. Surtout que ces élèves TOGOREVEIL : Comment percevez-avez-vous perçu cette réouverture, ont besoin de l'instruction. Nous vous l'avenir ? Par rapport aux en tant que secrétaire Général du n'allons pas les sacrifier comme ça. revendications, que réserve l'avenir SYNTET, alors que les enseignants Nous disons qu'il faut reprendre. ? Est-ce que vous avez une garantie n'ont pas obtenu satisfaction totale Nous appelons les collègues à du gouvernement sur les années à ? reprendre les cours comme le venir ? M. ABAGLO AYITE : Comme vous gouvernement vient de l'annoncer. M. ABAGLO AYITE : Nous ne pouvons venez de le dire, en tant que syndicat TOGOREVEIL : Certains syndicats et pas dire que l'avenir est sombre, de l'éducation, le SYNTET ne peut même certains enseignants pensent puisque les portes des négociations pas rester indifférent de cette que cette reprise et la période qui a sont toujours ouvertes. Nous avons situation. C'est pourquoi quand les suivi n'a été qu'un moratoire et que dit au SYNTET que nous avons eu la établissements étaient fermés, nous les mouvements de grève risquent chance d'avoir un ministre de nous sommes dit au SYNTET que de reprendre de plus bel si la l'éducation assez ouvert, qui ne c'est une situation qui n'arrangeait médiation de l'Assemblée nationale manque pas d'occasion pour personne. Ni les élèves, ni les parents n'aboutit pas à un accord. Quelle est discuter avec les syndicats des d'élèves, ni même les enseignants. votre position au SYNTET ? 

Interview de M. ABAGLO Ayité, Secrétaire Général du SYNTET
« NOUS EXHORTONS LES FEDERATIONS DE SYNDICATS DES 

ENSEIGNANTS A CONTINUER LES NEGOCIATIONS TOUT EN POURSUIVANT 
LES COURS DANS LA SERENITE, DANS L’APAISEMENT TOTAL »

Au lendemain de la décision du gouvernement de rouvrir les écoles le 14 novembre, après dix jours de fermeture 
suite à la grève des enseignants, le Syndicat National des Travailleurs de l'Enseignement du Togo, SYNTET a tenu 
un point de presse pour donner sa position. Pour les responsables de ce syndicat, l'heure est à la retenue et au 
souci de l'intérêt national. Plus d'une semaine après, alors que les enseignants réunis au sein de l'USET seront en 
Assemblée Générale demain samedi pour décider de la suite à donner à leur mouvement de revendication, nous 
avons rencontré M. ABAGLO AYITE, le Secrétaire Général du SYNTET qui a répondu à nos questions.   
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INTERVIEW de Steve BODJONA, diplomate, poète et 

écr ivain, auteur du nouvel ouvrage « Salves d’Afr iques»
« Ce recueil poèmes est un hommage aux 
grands noms ayant marqué l'histoire de 

l'Afr ique, un rappel à mes frères et sœurs 
que l’Afr ique est un continent d’espoir qui 
regorge d’énormes potentialités et où un 

meilleur avenir est possible »

Fâcheuse suite du Rapport d’une 
prétendue Enquête du CST sur les 
Incendies des marchés de Kara 

et de Lomé
LA FOLIE S’EMPARE DES 

ACTEURS D’UN 
COLLECTIF QUI A TROP 

JOUÉ AVEC LE FEU
travers lesquelles j’ai eu à encadrer 
de nombreux étudiants sur plusieurs 
années.
L’œuvre vise à t ravers des 
explications méthodologiques et 
des conseils pratiques, à faciliter la 
maîtrise des différents exercices que 
propose la faculté de droit : le 
commentaire d’arrêt ou de texte, la 
dissertat ion juridique, le cas 
pratique.
TOGOREVEIL: Ou peut-on trouver 
vos ouvrages?
M. Steve BODJONA : Les ouvrages 
sont actuellement disponible à au 
Togo, au Bénin, en Côte d’Ivoire, au 
Canada et au Japon. Des démarches 
sont en cours pour couvrir la zone 
Europe à partir de la France ou de la 
Belgique et surtout pour couvrir 

A partir de la mi-décembre, son M .  St eve BODJONA :  J’ai  beaucoup plus de pays. Des 
nouvel ouvrage « Salves d’Afriques actuellement à mon actif deux réflexions sont également en cours 
» sera en vente sur le marché. Un ouvrages publié respectivement en pour la mise en place d’une option 
mois avant cette sortie officielle, la Avril et Mai 2013 - un manuel de de vente en ligne.
rédaction de votre journal  a eu, en droit et un recueil de poèmes - TOGOREVEIL: Steve Bodjona 
exclusivité, depuis Tokyo au Japon,  publiés à Lomé aux édit ions entend-il s'épanouir dans le monde 
le diplomate Steve BODJONA, pour Continents. Je dois également de la littérature? Vos lecteurs 
une interview qui revient entre mentionner mes deux recueils de peuvent-ils espérer de nouvelles 
autres sujets, sur l’homme, sa poche en langue japonaise publiés à parutions?
passion pour l’écriture en général et Tokyo en 2012 et 2013. M .  St eve BODJONA :  Bi en 
sur cette dernière œuvre de TOGOREVEIL: Brièvement que évidement. Pour moi, il ne s’agit pas 
référence qui s’annonce en force pouvons nous retenir de votre juste d’un essai mais d’une véritable 
chez  les libraires recueil en Mai 2013 ? volonté d’entretenir ma passion 

M. Steve BODJONA : Composé de pour l’écriture.
TOGOREVEIL: Bonjour Monsieur quat re part ies : au cœur du Je vous annonce d’ailleurs la 
Steve BODJONA! continent, l’espoir au cœur, cœur parution, le mois prochain, d’un 
M. Steve BODJONA : Bonjour! d’adolescent et au cœur du terroir, recueil de poème intitulé ‘’Salves 
TOGOREVEIL: D’entrée comment ce recueil est intitulé ‘’De cœurs en d’Afrique’’. D’autres surprises - dont 
vous définissez-vous ? Qui est Steve cœur’’ ; une occasion pour moi de un roman -  sont également à venir 
BODJONA? voler d’un cœur à l’autre pour livrer courant 2014.
M. Steve BODJONA : Steve Bodjona mon message d’espoir, d’optimisme,  TOGOREVEIL: Pouvons-nous avoir 
est de la jeune génération de de foi en l’avenir. une idée du contenu de ce recueil ?
diplomates togolais, écrivain, je Le titre n’est donc pas anodin. Le M. Steve BODJONA : Salves d’Afrique 
t oucher  à di f férent s genres  pluriel du premier cœur s’explique est un recueil de 37 poèmes pour 
littéraires avec toutefois un réel par les convergences des quatre rendre hommage aux grands noms 
penchant pour la poésie. cœurs qui composent le livre vers le ayant marqué l'histoire de l'Afrique, 
TOGOREVEIL: D’où vous vient cette second cœur au singulier qui n’est rappeler à mes frères et sœurs que 
passion pour l'écriture ? autre que la charnière au tour de l’Afrique est un continent d’espoir 
M. Steve BODJONA : Elle remonte à laquelle tourne les différents qui regorge d’énormes potentialités 
mes années de collège, période au thèmes abordés : l’espoir. et où un meilleur avenir est possible 
cours de laquelle j’ai commencé par TOGOREVEIL: De la poésie au droit, pour peu que chacun de nous 
m’essayer à la poésie et s’est qu'en est-il de votre manuel de prennent conscience de la nécessité 
confortée durant mes années de  droit? de combattre certains fléaux qui 
lycée où j’ai développé un plus grand M. Steve BODJONA : Il s’agit là d’une gangrènent notre continent et 
int érêt  pour les l i t t érat ures œuvre didact ique dest iné en sapent les efforts de développement 
africaines et françaises. Elle ne cesse particulier aux étudiants débutant de nos pays. 
de grandir au jour le jour. en faculté de droit. Je suis moi- TOGOREVEIL: Steve Bodjona merci
TOGOREVEIL: Nous savons que vous  même juriste de formation et cet M. Steve BODJONA : C’est moi qui 
êtes une plume assez féconde, ces ouvrage n’est que le résultat de mes vous remercie.
dernières années vous avez expériences acquises d’abord en Propos recueillis par Germain 
beaucoup écrit. Parlez nous, un peu  tant qu’étudiants, en ensuite le POULI
de vos œuvres ? cadre de mes activités associatifs à 
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Alors que la plupart des personnes citées dans le ridicule rapport du CST 
sur les incendies des marchés de Kara et de Lomé, gardent leur calme, c’est 
désormais dans les propres rangs du Collectif Sauvons le Togo que 
s’installe un séisme qui ne dit pas son nom mais qui fait, à en croire les 
sources proches de ce groupement hétéroclites, des vagues et pas des 
moindres.
La dynamique du groupe qui devait être maintenue dans une certaine 
solidarité dans le crime n’a pas su résisté aux incohérences et à la gravité de 
ce document d’une légèreté absolue qui accuse des personnalités sans 
pour autant apporter des éléments de preuves sur leur implication. La 
lecture de ce rapport, enseigne au plus petit togolais qu’il ne s’agit ni plus ni 
moins que  d’un condensé des rumeurs les plus insensées qui avaient cours 
au lendemain de l’arrestation des premiers suspects de ces incendies 
criminels. C’est donc tout logiquement que le bloc qui était sensé avoir 
signé ce rapport hautement diffamatoire se retrouve face à l’épreuve de sa 
propre crédibilité. Après Agbéyomé Kodjo qui a officiellement marqué ses 
distances face à ce  rapport dans lequel il ne se retrouve pas, ce fut le tour 
d’Aimé Gogué, Président du parti ADDI, de dénoncer cette énième 
forfaiture de Zeus AJAVON. Comme si cela ne suffisait pas, c’est un autre 
prétendu signataire,  Clumson EKLOU de l’ATDH, qui s’attaque vertement 
au Coordinateur du CST pour l’avoir impliqué de force dans cette 
dangereuse comédie.
C’est la débandade dans les rangs des « experts enquêteurs du CST », déjà 
discrédités,  une semaine seulement après la publication de leur 
document dont la  valeur juridique reste sérieusement à démontrer. 
Quant à Raphaël KPANDE-ADZARE de la LTDH, membre du CST, l’un des 
plus proches collaborateurs de Zeus AJAVON et de Gil Bénoit AFANGBEDJI,  
il aurait exigé de ses deux confrères avocats de l’exclure de cette 
mésaventure dans laquelle ils s’embarquent avec la publication d’un 
document qui n’a pour seul objectif que de freiner le cour de la procédure 
devant aboutir à un procès attendu par tout le peuple togolais, qui attend 
que les responsabilités dans cette affaire hautement criminelle soient 
définitivement situées. A force de jouer avec le feu, la folie s’est installé au 
sein du CST, ses membres sont sur le point de se livrer une guerre de fous. 
Les malheurs des commerçants qui ont tout perdu dans ces deux incendies 
en sont probablement pour quelque chose dans cette guéguerre interne 
du CST, estiment certains adeptes de la spiritualité, qui ajoutent que le pire 
est à venir.

Patrick NIMA

40e  anniversaire de la disparition de Bella Bellow
C’est depuis le 10 décembre 1973 que la pionnière de la musique concert verra la participation de grands monuments de la musique 
togolaise et de la musique urbaine africaine, Bella Bello, s’est éteinte. africaine à l’instar de Meiway, Manu Dibango, Aicha Kone…. Un concours 
Cette année, cela fait 40 ans qu’elle nous a quitté tragiquement. L’Afrique dénommé « Prix Bella Bellow de la Musique » est aussi au programme. Ce 
tout entière et le Togo en particulier rend hommage à cette étoile de la concours va renfermer trois catégories, artistes Emérites de la Musique 
musique africaine. Un hommage mérité est alors prévu pour immortaliser Togolaise, Meilleur Espoir Masculin de la musique togolaise, Meilleur 
ce 40e anniversaire. Le programme de cet anniversaire tiendra sur 5 jours. espoir féminin de la musique togolaise notamment. Il est ouvert aux 
Une messe en la mémoire de la disparue, une exposition de photos, de artistes undergrounds et confirmés de la chanson du Togo et d'Afrique. 
posters, des habits personnels de l’artiste dans le hall de l’Hôtel Sarakawa, La célébration des 40 ans de disparition de Bella Bellow sera aussi un point 
une vente des objets à l’effigie de l’artiste sur le site de la 11e Foire de départ de la mise sur pied de la fondation dénommée « Fondation Bella 
internationale de Lomé, un Car-podium qui regroupera des artistes Bello ». Selon les organisateurs, cette fondation va venir en aide aux 
nationaux de la chanson, dépôt de gerbe de fleur sur la tombe de Bella enfants déshérités.
Bellow et un concert géant sur le stade de Kégué sont annoncés. Ce grand H. LENOIR
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